

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 5 de Octubre de 1903

Año XXXII. Núm. 9.152

RHUM QUINQUINA

Higiene del cabello, baño y tocador.

175 PUNTAS BOTELLA.

30, ARRAVALETA, 30

PIDIENDO JERE

La carta de los liberales

Excelentísimos señores marqués de la Vega de Armijo, D. Eugenio Montero Ríos y D. Segismundo Moret.

Queridos y respetables amigos: La muerte de nuestro inolvidable jefe señor Sagasta, acabando con la autoridad que servía de cumbre al partido, creó á éste una situación de interinidad que aún no ha sido resuelta por las graves dificultades del problema que en la política patria plantea.

Siempre es dañosa para los intereses públicos la situación interior de un gran partido, instrumento del gobierno del país é intérprete de las ideas y sentimientos liberales profesados por gran parte de nuestro pueblo; pero en las circunstancias presentes, cada día que transcurre se aumentan los daños, porque nada templó la viva lucha entre las tendencias políticas antagónicas, ni los amantes de la conciliación entre el orden y la democracia encuentran bien dispuesto organismo que encarne sus aspiraciones, ni existe instrumento habilitado en cualquier instante para realizar desde el gobierno esa conciliación. Y los inconvenientes para nuestra

definitiva reorganización se acrecientan, porque disminuye la consideración otorgada á la colectividad, los lazos de la necesaria disciplina se aflojan, los criterios individuales tienden á sobreponerse y hasta los fundamentos principios que nos unen parecen desdibujarse, creando todo ello un ambiente de incertidumbre é indecisión incompatible con aquella firmeza en la conducta y aquella interior seguridad en el propósito y satisfacción en el cumplimiento del deber que son necesarias para servir útilmente á la patria.

Estamos seguros de que expresamos el convencimiento del mayor número de nuestros correligionarios, si no de la totalidad, afirmando que es indispensable de todo punto poner término á la expresada situación en la hora presente para poder vivir, como agrupación política, en el rango que nos corresponde.

Y como nadie nos puede negar el derecho á la vida, como miembros de un partido, estimamos un perentorio deber poner nuestra actividad y nuestras fuerzas al servicio de la designación de un jefe, jefe que sea la inteligencia y la voluntad que impongan la unidad de pensamiento y de acción y que concrete frente á cada problema y cada episodio político el espíritu liberal y los principios democráticos que son la razón de nuestra existencia en la vida pública y la sustancia de nuestro programa contenidos, sin necesidad en la hora presente de otras fórmulas ni de claraciones en nuestra propia repre-

sentación.

Para llegar á tal fin, de suerte que la designación de jefe no pueda ser causa de escisiones, antes de utilizar otros procedimientos que pondrían en peligro la unidad del partido, hemos convenido los firmantes en dirigirnos á Vds., á fin de facilitar la solución.

Sería ocioso presentar á personas de la claridad de espíritu y de la experiencia política de ustedes las razones que aconsejan esta iniciativa en bien de la patria, de la Monarquía y del partido. Nunca ha sido aspiración, ni siquiera pensamiento de los liberales, llevar á la Corona al trance forzoso de designarnos jefe; pero sucesos recientes alejan más aún ese supuesto nocivo á la Monarquía por atribuirle una responsabilidad que no la incumbe; perjudicia al partido, porque pondría en litigio su vitalidad; y dañosa al jefe, porque menguaría su autoridad y prestigio.

Registrando solícitamente las aspiraciones de nuestros correligionarios, hemos llegado al convencimiento de que las más acentuadas corrientes se dirigen á Vds. como personas capacitadas para la jefatura. La alta jerarquía que en la organización de las fuerzas liberales alcanzaron y mantuvieron siempre; los servicios prestados al país, sus talentos y condiciones probados, y más aún la confianza que el partido entero les otorgó llevándoles á la presidencia de una ú otra Cámara, son los títulos que los señalan entre los correligionarios para desempeñar la dirección de

todos tan ostensible y notoriamente, que desde el punto mismo de la muerte de nuestro ilustre jefe ha habido sobre ese extremo en adeptos y adversarios, absoluta unanimidad.

Por estas razones acudimos á ustedes invocando su patriotismo y su amor á nuestra aspiración política, su adhesión á la Corona y hasta la memoria de nuestro nunca bastante llorado jefe, á fin de que, puestas de acuerdo, sean ustedes mismos los que designen á aquél que ha de regir los destinos del partido liberal; y les anticipamos y declaramos con la mayor sinceridad que nosotros no tenemos preferencia alguna en cuanto á la persona; cualquiera que sea el designado, habremos de acatarle y sostenerle con la misma lealtad y entusiasmo.

A su buen juicio dejamos el apreciar la urgencia de la solución expuesta, estando tan próxima la reunión del Parlamento y siendo tan notoria la difícil situación de los representantes de nuestro partido en las Cortes ante los graves problemas políticos pendientes si continúa la falta de dirección única que hoy existe, y «la necesidad de acudir á otros procedimientos si Vds. no llegasen á ponerse de acuerdo».

Haciéndonos cargo de las dificultades con que han de tropezar para llevar á cabo tal empresa y deseando vivamente la lleven á feliz término, se repiten de Vds. afectísimos seguros servidores q. b. s. m.—*Conde de Romanones.—Fernando Merino.*—(Siguen las firmas de senadores y diputados hasta 70.)

Estudio de las enfermedades DE LA INFANCIA

(Continuación)

Seguimos diciendo que el biberon es fatal para la vida del niño siempre que no se guarden las reglas de limpieza y cuidados que el uso de tal recurso necesita.

Hay diversas clases de biberones, yo prefiero siempre el más sencillo: un frasco de cristal de paredes lisas con un tapón en la boca por el que pasa un tubo que llega cerca del fondo del frasco y terminado en forma de pezón.

Debe antes de usarlo enterarse de que está perfectamente limpio para echar el líquido que ha de servir de alimento, el cual es por lo general la leche, bien de cabra, de vaca, ó mejor de burra por tener una composición análoga á la de la mujer.

La leche de cabra es la que más se diferencia por su composición de la de la mujer, es más rica en manteca y pobre en azúcar de leche, así que cuando se administra debe ser asociada al agua de cebada ó de avena, mezclada á partes iguales ó según indique el estado del aparato digestivo del niño.

La leche de vaca aunque también es buena, debemos tener al mandarla ab-

soluta confianza en ella, pues la tuberculosis puede ser transmitida al niño por la leche, por lo que las autoridades deben vigilar los establos, siendo muy conveniente que los veterinarios giraran visitas de inspección á los animales que suministran la leche, estando revestidos de amplias facultades para mandar ser sacrificadas las cabezas de ganado que se sospeche la tuberculosis. ¡Quién sabe si mejor que con otras medidas profilácticas se podría detener el desarrollo de la tuberculosis!

Hay otros productos que las modernas industrias expenden y anuncian en la cuarta plaza de los periódicos como ancora de salvación, y los que, no siempre reúnen las virtudes infalibles que el reclamo dice á las pobres madres que incautamente caen en la red de los especuladores con la salud.

La leche condensada, la harina lacteada de E. Nestlé, el potaje de Liebig, son productos que circulan, pero prefiero siempre la leche condensada.

Además, el biberon debe ser atacado por todo médico por cuanto que se hace un abuso de su uso, sin verdadera necesidad en muchas circunstancias, en la creencia que puede suplir muy bien á un ama de cría á la que, no pudiendo tener ese lujo, se la hace incómodo tener que atender al hijo privándola de paseos y reuniones y obligándola á sacar

el pecho ora en la calle, ora en cualquier sitio donde ella le agrada ir con la esbeltez en las formas, y corrección en el vestir de mujer joven. Si parecieran algo duro estas verdades, pero el médico debe llegar con el bisturí en lo moral como se llega en los tejidos á fin de destruir vicios, estados patológicos, ya físicos, ya psicológicos.

Estoy seguro que será más agradable á la vista de una señora que atiende con preferencia á su hermosura que á la solicitud de su hijo, el médico que por agradaarla convenga con ella en la enfermedad que preste para no poder criar, que el médico que procure por todos medios hacerla comprender que esa es su misión y que lo que dice para rehusar dar el pecho á su hijo no es causa suficiente que se lo imposibilite. ¡Qué médico tan entendido y simpático el primero! ¡Qué poco listo y ridículo el segundo!

Yo no sé quién ha dicho, que para ser médico hay que vivir de las tonturías ajenas; pero lo cierto es, que un médico reservado, visitando sin afectación presuntuosa, sencillo, llano, no son las mejores condiciones para adquirir nombre pues gusta más el hablador, el que dá noticias del estreno de una obra teatral, el que va correctamente vestido, el que dá cierta gentileza á sus palabras, en fin, el que sabe en el mundo

que habita.

Pero dejemos las debilidades humanas y continuemos nuestra tarea.

En la práctica hay niños que se ven gordos y sanos alimentados por el biberon, al contrario de otros, que adegazan, se crían endebles y les produce vómitos, diarreas y trastornos gástricos que sino se cambia á tiempo la forma de alimentación el niño sucumbe.

Así, pues, en resumen se puede decir que el biberon en circunstancias excepcionales habrá de aceptarse pero teniendo siempre muy presente que decididos alimentar al niño por el biberon debe ser desde los primeros meses y no andar cambiando del biberon al ama y del ama al biberon, pues seguramente sucumbirá.

De tanta ó mayor importancia que el alimento del niño es lo referente á la higiene de sus vestidos y limpieza.

Nace el niño, y antiguamente parteras y comadrones se encargaban de vestirle haciendo su habilidad, tanto más alabada, cuanto más enfajado ponían á la pobre criatura que se veía envuelta como un cigarrillo de papel.

MIGUEL MORENO LÓPEZ,
Médico Militar

Mahon 4 Octubre 1903.

(Continuará.)

El Sumo Pontífice y sus hermanos

Según los términos de una Bula de Benedicto XIV, que prescribe las condiciones de admisión en el patriciado romano, los hermanos y hermanas del Papa son inscriptos, por derecho propio, en el libro de oro de la nobleza romana, y esto independientemente de los títulos nobiliarios que el Pontífice pueda conferir a los individuos de su familia.

En virtud de esa disposición pontificia, la «Consulta Araldica» del reino de Italia debía reunirse uno de estos días y proponer al monarca la admisión en el patriciado romano de Angel Sarto y de sus hermanas.

Parece, sin embargo, que Su Santidad ha hecho saber oficiosamente a la «Consulta Araldica», que vería con gusto desistiese de su propósito puesto que sus hermanos se muestran decididos a permanecer en su modesta posición social.

«Il Popolo Romano» dice a este propósito que la «Consulta Araldica» habrá de verse en un grave aprieto, porque las disposiciones de Benedicto XIV son terminantes en esta materia y no admiten la renuncia de los favorecidos.

NOTICIAS

Madrid 2.

Se ha verificado con la solemnidad acostumbrada, en el paraninfo de la Universidad, la apertura del curso académico.

Ha asistido al acto numerosa y distinguida concurrencia.

Presidió el señor García Alix en sustitución del ministro de Instrucción pública señor Bugalla, que se halla en Santiago de Compostela.

Leyó el discurso inaugural el catedrático de Medicina don Amalio Jimeno, quien desarrolló el tema ya anunciado de antemano.

El ministro pronunció breves frases de agradecimiento para los que con su presencia habían contribuido a dar mayor brillantez al acto y declaró luego abierto el curso.

Se han recibido en el ministerio de la Gobernación despachos de provincias, participando que en las Universidades e Institutos se ha verificado sin incidente alguno la apertura de curso.

EXCURSION

El domingo próximo, 11 del actual, el aplaudido orfeón «El Progreso» y «La Rondalla Mahonesa» efectuarán una excursión al pueblo de Fornells, haciendo paradas en los pueblos de Mercadal y Alayor, en donde dejarán oír algunas piezas de su repertorio.

Dicha excursión promete estar muy concurrida.

Según nos han indicado, la Junta directiva de dicha Sociedad coral, ha proyectado una serie de excursiones a los pueblos del interior, a fin de animar a los coristas y formarse un buen repertorio.

Aplaudimos la idea.

Mañana llegará a este puerto, procedente de Barcelona, el crucero de guerra austro-húngaro «Emperador Francisco José I», permaneciendo unos cuantos días en aguas de este puerto.

El vapor-coreo «Isla de Menorca» salido ayer de este puerto para Barcelona y escalas, embarcó en la bahía de Alcudia 580 cerdos cebados con destino a dicho puerto.

Con arreglo a lo prevenido en el artículo 236 y siguientes para la ejecución de la vigente Ley de Reclutamiento, el 1.º del mes actual se ha dado principio a la revista anual de los redimidos, excedentes de cupo y exceptuados en las oficinas de las respectivas zonas.

Dicha revista terminará en 30 del próximo Noviembre.

En la mañana de ayer fué sacramentada, falleciendo poco después de haber recibido los auxilios de la Iglesia con admirable fervor y ejemplar disposición para el viaje a la eternidad, la Religiosa Concepcionista llamada en el siglo D.ª Juana Jimenez Tudury, hermana carnal de nuestro amigo D. Bartolomé Jimenez, adoptando al profesar el nombre de Sor Juana Carmen de la Visitación Jimenez Tudury.

Había nacido el año 1843, y profesó en 1866, contando por lo tanto 60 años de edad y 37 de profesa.

Las preclaras virtudes cristianas que constituían su carácter, el celo religioso de que era viviente ejemplo, le habían granjeado el respeto y amor de sus hermanas en religión, habiendo sido su vida modelo de fé y fervor religioso.

Elevamos una oración al Todopoderoso, aunque piadosamente pensando el alma de la finada está ya gozando de la paz del Señor.

Enviamos a nuestro amigo D. Bartolomé Jimenez, y a la Rda. Comunidad de Religiosas Concepcionistas la expresión de nuestro pésame.—Q. E. D. D.

Llamamos la atención del comercio acerca el anuncio que publica La Marítima Sociedad Mahonesa de Vapores, respecto al embarque de género.

Hemos recibido el n.º 4 de la Revista quincenal «Menorca Artística» que se publica en Ciudadela, que cual los anteriores números, no desmerece en su importancia.

He aquí el sumario:

TEXTO.—Galería de personajes ilustres por Francisco.—Tierra adentro, por Juan Simó Olivar.—Nuestro Seminario, por Venancio.—Ses corregudes, por B.—A unas flores, por A. Marcelina Vinent de Carreras.—Cinematograph público d' actualidad.

ILUSTRACION.—Lic. D. Francisco Cardona y Orfila.—Claustros del Seminario.—Patio del Seminario.—Plan de Calañuera; Albufera; Cabo de la Mola (Mahon); Caballo de la Albufera.—Exposición de ganado.

Ayer en el pueblo de Alayor tuvo lugar en el «Centro de Buenas Lecturas» donde está instalado el «Gremio Agrícola», la junta general reglamentaria para la renovación de Presidente, De-

positario, Secretario y primer vocal.

He aquí el resultado de la votación, para los referidos cargos del «Gremio Agrícola»:

Presidente.—D. Pedro Villalonga Vinent, 45 votos.

Idem.—D. Antonio Camps Carreras, 44 id.

Depositario.—D. Joaquín Orfila Tuduri, 45 id.

Idem.—D. Lorenzo Pons Pons, 44 idem.

Secretario.—D. Lorenzo Pons Pons, 45 id.

Idem.—D. Poncio V. Pallicer Pons, 44 id.

Primer Vocal.—D. Juan D. Salort Salort, 45 id.

Idem.—D. Lorenzo Carreras Villalonga, 44.

Además obtuvieron un voto para Presidente D. Antonio Camps Villalonga y dos votos D. Lorenzo Carreras Villalonga.

El conocido farmacéutico de Barcelona «Sr. Grau Inglada» está recibiendo a diario infinidad de pruebas de agradecimiento por parte de los muchísimos curados por medio de su «Poción y Linimento Antirreumáticos», empleados con éxito seguro en toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

IMPUESTO SOBRE ALCOHOLES

La importante revista «España Económica y Financiera» dice que la Cámara de Comercio de la Coruña ha dirigido una circular a todos sus similares de España, excitándolas para que acudan a los poderes públicos haciendo una razonada crítica del proyecto de ley de alcoholes presentado a las Cortes.

Los puntos más esenciales a discutir son los siguientes, a juicio de dicha Cámara:

1.º Después de tributar el alcohol con un impuesto de 25 a 30 pesetas por hectólitro, según sea vínico ó industrial, ¿puede sufrir otro nuevo gravamen el producto que se obtenga con aquella materia?

2.º ¿Es posible que dicho producto pueda resistir el sobrepuesto de 80 a 120 pesetas por hectólitro con que grava la tarifa B a los aguardientes y licores que se preparan con alcohol que ya pagó el impuesto correspondiente?

3.º ¿Puede resistir el contribuyente, aparte de tan escesiva manera de tributar, las molestias y vejámenes consiguientes a la investigación que propone el ministro en su proyecto de ley?

Según aquella, todas las contestaciones han de ser de oposición al proyecto mencionado, y espera que se podrán evitar las consecuencias que se derivarán de la aprobación de dicho proyecto.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

PRIMERA QUINCENA DE OCTUBRE

Las depresiones del Atlántico que anunciamos para el final de Septiembre, tendrán sus centros de acción el jueves, 1, en el Cantábrico y en el Mediodía de la Península y seguirán desarrollando lluvias y tormentas, particularmente desde el NO. y N. hasta las regiones centrales.

El viernes, 2, quedará hacia la región pirenaica y golfo de León un mínimo barométrico que producirá chubascos y tormentas en la parte NE. de la Península.

Un núcleo tempestuoso aparecerá el sábado 3 por el Mediodía de España y otra depresión del Atlántico se acercará a la punta de Bretaña.

En nuestra Península se registrarán lluvias y tormentas desde S. y SE. hasta el Centro y en las regiones próximas al Cantábrico.

El domingo, 4, las depresiones mencionadas estarán, respectivamente, en el Mediterráneo superior y hacia los Países Bajos y seguirán ocasionando chubascos y tormentas en la mitad oriental de la Península.

La depresión del Mediterráneo se hallará el lunes, 5, en el golfo de Génova y su influencia se sentirá en nuestras regiones del N. y NE.

Otra depresión del Atlántico que empezará a invadir el NO. de la Península el 7, se acercará a las costas de Portugal y Galicia del 8 al 9, produciendo en ambos días algunas lluvias y tormentas, principalmente desde el O. y NO. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

El sábado, 10, llegará a Irlanda una nueva depresión, que ocasionará algunas lluvias en el NO. y N. de la Península.

Del 11 al 14 serán los días más tranquilos de la quincena.

El jueves 15, empezará a romperse el equilibrio atmosférico por la parte occidental, debido al avance hacia la Península de una invasión oceánica, cuyo desarrollo principal corresponde a los primeros días de la otra quincena.—SFEJON.

Carga embarcada en el vapor-correo «Isla de Menorca» para Barcelona:

20 cajas calzado; 3 id. anis; 5 id. manteca; 1 id. quincalla; 1 id. ojetes latón; 1 id. tejidos; 2 id. y 1 paquete pieles; 5 sacos habas; 1 id. alpiste; 81 bultos ladrillos y tierra; 3 id. maquinaria; 4 paquetes monederos plata; 5 id. calzado; 30 cascos y 15 cajas vacías, y 3 jaulas aves.

DESDE CIUDADELA

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica D. Francisco Vivó y don Francisco Compañy segundo Teniente de Alcalde y Administrador de Consumos, respectivamente, de esta ciudad, esta noche han sido obsequiados con brillantes serenatas por la banda de música «La Popular» que dirige el maestro Sr. Alba y el orfeón «El Artístico» cuyo director es D. Jacinto Leon.

Entre otras escogidas composiciones que fueron ejecutadas con suma precisión, merecieron ser aplaudidas por el inmenso gentío que ocupaba las inmediaciones de los domicilios de los agazajados, el coro infantil del maestro Ayné «El estío» y la «Danza Campestre» en la que los coristas hicieron gala de sus bellas cualidades vocales.

Los Sres. Vivó y Compañy correspondieron a la galantería de músicos y coristas obsequiándoles con donativos en metálico.—El Corresponsal.

Ciudadela 4 Octubre 1903.

Telegramas

DE

El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 2.

San Sebastián.—En el sudexpreso

A LAS SEÑORAS

Se halla en esta ciudad, hospedándose en el Hotel Bustamante, la renombrada modista de sombreros D.ª Concepcion Monforte, que tan buen recuerdo dejó la temporada pasada en la juventud elegante de esta población.

han emprendido hoy su anunciado viaje á Cannes, los príncipes de Asturias, con los infantitos, el duque de Vistahermosa y la marquesa de Moctezuma.

Les han despedido en la estación el Rey, la Reina, la infanta María Teresa, el ministro de Estado, el alto personal palatino, el cuarto militar, los generales Calleja, Rodríguez Bruzon y Zapino, Romera y Loigorri, Pavía, el Ayuntamiento y la Diputación, comisiones militares y civiles y muchos altos funcionarios y personalidades de la aristocracia.

Como se supiere que el sudexpreso venía con veinte minutos de retraso, la real familia aprovechó este tiempo para dar un paseo por varias calles de la población.

Poco después de la una de la tarde ha salido el Rey de Palacio para visitar la granja de Traiforo.

El Monarca ha hecho la excursión en un «breack», en el que iban también el ministro de Estado, el duque de Sotomayor, el general Bascarán y el señor Lóriga.

En dicha granja esperaban al monarca el presidente y el vice-presidente de la diputación y otras personalidades distinguidas.

El Rey visitó detenidamente la citada granja, mostrándose muy complacido de la manera como está organizada.

El ministro de Estado no ha puesto hoy á la firma del Monarca ninguna disposición por no haberse recibido ningún decreto en el correo.

El conde de S. Bernardo subió, sin embargo, á Miramar, á la hora de costumbre, almorzando allí.

El Rey, al regresar á Palacio, bajó al picadero, donde estuvo probando el caballo «Reveur», que ganó el premio en la carrera de saltos en el concurso hípico efectuado aquí recientemente y que acaba de ganar la copa en las carreras verificadas en Luchon.

El Rey ha adquirido dicho caballo por siete mil quinientas pesetas.

El Monarca ha recibido hoy al exministro liberal D. Pío Guillón.

También ha recibido á una comisión de Villafranca, formada por el marqués de Santillana, el alcalde y el vicario de dicha villa.

La citada comisión ha pedido al Rey que se conceda á la población que representan el bronce necesario para fundir un grupo escultórico que se colocará en la plaza de Villafranca, dedicado á la memoria de fray Andrés de Urbaneta.

El ministro de Estado ha recibido á una comisión de la Liga Vizcaina de Productores, formada por los señores

D. Juan Alzola y el diputado á Cortes Sr. Picavea.

En Oñate ha ocurrido un gran incendio que ha destruido varias casas propiedad del conde de Villafranca.

En una de las mencionadas casas había una capilla, en la que dijo misa, mientras vivió en dicha población, el célebre fray Miguel de las Casas, patrono de Oñate.

El «Heraldo» titula esta noche su artículo de fondo «Optimismo peligroso», diciendo que esto y no otra cosa son los que siente el Gobierno, ó mejor dicho, lo que finje sentir, porque nadie mejor que los propios gobernantes saben las grandes divisiones que hay iniciadas dentro del partido.

Vigo.—Ha salido, en el tren correo, para Madrid, D. José Echegaray.

El ilustre dramaturgo ha manifestado que nada había escrito este verano para el teatro.

En Madrid escribirá cuatro actos, que tiene ya planeados, de «Los dos sindicatos», que estrenará la Compañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

Lleva el original de «La Desequilibrada», que será su primer estreno en el Español.

Durante el verano únicamente ha leído—dijo—revistas científicas, dedicando el resto del tiempo á escribir para los periódicos americanos.

Londres.—Anoche dió Mr. Balfour una importante conferencia en el círculo de Union Nacional de Sheffield.

Empezó haciendo constar que la reforma arancelaria es indispensable acometerla, á causa de los evados derechos de los aranceles de otras naciones, en perjuicio del comercio de Inglaterra y sus colonias.

Ha declarado que jamás había pensado en crear impuestos sobre los primeros artículos de consumo.

Londres.—El corresponsal de «Daily Mail» en Salónica, Mr. Reginald Wyon, envía una carta confirmando la noticia de una insurrección general en toda la región oriental de Macedonia y demostrando cuán falsas son las noticias de origen turco.

A «Daily News» le telegrafía Mr. Hales desde Monastir dando detalles acerca de las recientes victorias obtenidas por los insurrectos contra las tropas imperiales en la frontera turco-búlgara.

Londres.—Dice «Daily Express» que Melick ha llamado á su corte á un gran número de ingenieros encargados de construir líneas férreas, telegráficas y telefónicas.

A la hora presente, existen ya en Abisinia 1.700 kilómetros de líneas telegráficas y 600 kilómetros de líneas telefónicas.

Londres.—El lunes 5 de este mes debutará la insigne Eleonora Duse en el Adelphi Theatre de esta capital con «La Città Morta», de d'Annunzio.

El martes dará «Magda» y el miércoles y días siguientes la célebre producción de Ibsen «Hadda Gabler».

París.—Telegramas de Ostende dicen que el aquel puerto ha chocado el yate «Alberta» que llevaba á bordo al rey Leopoldo, contra un vapor mercante.

La causa del percance ha sido una falsa maniobra hecha por el yate.

Este ha resultado con algunas averías de poca consideración.

Londres.—El «Daily Telegraph» ha publicado una carta de M. Chamberlain.

En ella el exministro de las Colonias inglesas defiende sus ideas proteccionistas.

En opinión de Chamberlain, solo al amparo de un régimen francamente proteccionista se puede dar incremento á las relaciones entre las colonias de Inglaterra y la metrópoli.

La elevación de precios de los artículos extrarjeros se compensaría con el aumento de los salarios.

Londres.—En la última semana transcurrida se han registrado en Río Janeiro trece defunciones de enfermos de peste bubónica.

Gracias á las medidas tomadas por las autoridades brasileñas, la epidemia ha disminuido bastante.

París.—Se agrava la huelga de Pesh.

Dos mil huelguistas han atacado los grandes establecimientos de camiones, decididos á que los obreros empleados en éstos les secunden en la huelga.

La policía les ha salido al paso.

Entre una y otra parte se han cruzado muchos disparos.

Han sido detenidos unos cincuenta huelguistas.

Hay gran número de heridos, graves muchos de ellos.

París.—En las costas de Brest se ha desencadenado una horrorosa tormenta.

A consecuencia de ella han ocurrido varios naufragios.

Se ignora si han ocurrido desgracias. Las tempestades son generales en todo el Sudoeste de Francia.

Sobre Burdeos y La Rochela han estallado grandes tempestades.

En La Rochela las lluvias han destruido las cosechas.

En Burdeos un rayo ha muerto á una mujer.

Aquí, en París, y en sus alrededores se ha desencadenado una gran tempestad.

Han caído muchos rayos.

Una chispa eléctrica ha caído en un tranvía, sin causar daño alguno.

Otra ha ido á dar en la iglesia de Boulogne, donde ha producido un pequeño incendio, que ha sido sofocado inmediatamente.

Las líneas telegráficas del Sudoeste se hallan interrumpidas.

París.—Se ha iniciado en Marsella una suscripción, en favor del obispo que ha sido privado de sueldo por el Gobierno francés.

La iniciativa ha partido de la Asociación Católica.

Londres.—Continúa recibéndose noticias horribles de la guerra de Macedonia.

En la frontera de Bulgaria los soldados turcos siguen cometiendo todo género de atrocidades.

Las tropas del sultán han pasado á degüello á multitud de cristianos.

Como hordas feroces asaltan los pueblos sin defensa.

El ejército turco se vale de la artillería para incendiar los bosques, refugio de los insurrectos.

Los cristianos continúan luchando desesperadamente.

La insurrección cunde en Melnick.

Roma.—El Banco Italiano ha acordado rebajar el interés de 4 y medio por 100 que antes ofrecía al 4 por 100 solamente.

París.—En Viena se considera fracasado completamente el proyecto de reformas de Macedonia.

Importantes políticos de Viena opinan que será necesario poner en juego otros medios para terminar la guerra.

París.—Telegrafían de Niza que continúa la huelga de carreteros.

Se teme que también se declaren en huelga los panaderos.

El Municipio ha tomado las medidas necesarias para garantizar el orden.

Los soldados están dispuestos para la elaboración de pan.

Algunas patrullas vigilan las panaderías.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 4.

El Sr. Villaverde ha desmentido se prepare una entrevista entre el Rey de España y el Emperador Guillermo de Alemania.

Madrid 4.

Barcelona.—El Rey D. Alfonso XIII visitará esta ciudad, no estando aun definitivamente fijada la fecha.

Madrid 4.

El Gobierno presentará á las Cortes el proyecto para establecer en España depósitos francos que favorezcan el comercio.

Madrid 5.

Telegrafían de Kiel (Alemania), que se está ensayando la navegación del submarino «Enrique de Prusia» bajo la dirección de un ingeniero español.

El motor eléctrico está graduado para hacer navegar el submarino á bastante profundidad.

Madrid 5.

Pronto irá el Sr. Moret á Tarragona donde hablará acerca del rumbo que deben tomar los demás prohombres.

Ha declarado el Sr. Moret que acatará el acuerdo que tomen los verdaderos representantes de la opinión.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 5.—10'15.

«Isla de Menorca» fondeado felizmente á las seis y media; calmas.—Ginart.

Nuevo itinerario de Correos de Menorca

Salidas

Domingo.—6 mañana, de Mahon para Ciudadela, Alcudia y Barcelona.
 Domingo.—6 y media tarde, de Barcelona para Mahon directamente.
 Martes.—6 y media tarde, de Mahon para Palma.
 Martes.—2 tarde, de Barcelona para Mahon y escalas.
 Jueves.—6 y media tarde, de Palma para Mahon.
 Viernes.—6 y media tarde, de Mahon para Barcelona directamente.

Llegadas

Lunes.—Llegada á Barcelona de Mahon y escalas.
 Lunes.—Llegada á Mahon de Barcelona directo.
 Miércoles.—Llegada á Palma de Mahon.
 Miércoles.—Llegada á Mahon de Barcelona y escalas.
 Viernes.—Llegada á Mahon de Palma.
 Sábado.—Llegada á Barcelona directamente de Mahon.

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licóres de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Atilano, Froilán obispo y Plácido.

Santo de mañana.—Stos. Bruno, Feliciano y Sabina.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Nra. Sra. de Belén en San Francisco.

SUSCRIPCION mensual á favor del frontis de la Concepcion:

Cuotas de los señores suscriptores correspondientes á Agosto 32'75

BAJAS EN SEPTIEMBRE

D. Sebastian Ginart, Pbro. 1'00
Una devota 0'50 1'50

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

Suma anterior 12.147'05

Cuotas de los señores suscriptores correspondientes á Septiembre 31'25

D. Antonio Fedelich Orfila 2'00

D. M. C. (4.ª vez) 5'00

12.185'30

(Continuará)

Cotizacion oficial

Madrid 3.—4 t.

4 por ciento interior.	77'30
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	97'30
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	475'00
Comp. Arrend. Tabacos.	439'50
Paris á la vista.	33'70 á 33'80
Londres á la vista.	33'70 á 00'00

Sociedad General de Alumbrado

Habiendo la Junta de Gobierno de esta Sociedad, debidamente autorizada por la General, acordado tomar á préstamo noventa y cinco mil pesetas al interés de cuatro por ciento anual, entregando en representación del mismo descientos pagarés de quinientas pesetas uno al tipo de noventa y cinco por ciento, los cuales deberán ser amortizados en el plazo de treinta años con arreglo á la escala previamente señalada.

da y que se halla de manifiesto en esta Gerencia; se avisa á los señores accionistas que desde hoy hasta fin del presente mes, podrán suscribirse y tomar parte en dicho préstamo; y que espirado dicho plazo, quedará abierta la suscripción para los no accionistas. La suscripción se cerrará tan luego se complete la expresada cantidad de noventa y cinco mil pesetas.—Mahon 17 Septiembre de 1903.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca junta general extraordinaria para el jueves 8 del actual, á las nueve de la noche para acordar la clase de espectáculos que han de tener lugar en la próxima temporada teatral.—Mahon 4 de Octubre de 1903.—P. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Juan Serra 1—3

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo de la variación de itinerarios ordenada por la Superioridad para regir desde la presente semana, la hora límite de admisión de carga para los vapores de esta Compañía en el muelle de Mahon, queda fijada para lo sucesivo a las 16 y media del día de salida para Palma y Barcelona directamente ó sea los martes y viernes, y de todos los sábados para la línea de Barcelona y escalas.

La carga que se presente después de la hora indicada sólo será admitida satisfaciendo los cargadores el 10 por 100 de recargo sobre el importe del flete y será embarcada siempre que su embarque pueda realizarse sin perjuicio de la hora reglamentaria de la salida del buque respectivo.—Mahon 5 Octubre 1903.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Pasajeros embarcados ayer mañana en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

un Sr. A'cudia.—D. Jaime Barceló; un Sr. Oficial; un individuo de tropa; Antonio Roig; Miguel Rabasa; Baldomero Soler; José Vidal, y Cristobal Serra.—Total, 8.

Para Barcelona.—D. Luís Torrent; Juan Albertí; Madre Ramona Anguera; Dolores Llusá; 2 individuos de tropa; un carabinero; 3 corrigendos; un cabo y tres Guardias civiles; un individuo de Marina; Juan Teruel, y Laureano Rubio.—Total, 17.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 5.—8 m.

Barómetro, 760'6; viento SE. flojito; mar llana; cielo despejado; horizontes acalajados.

CENTRO DE ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACION DE SANTO TOMAS DE AQUINO
PLAZA DE LA MIRANDA, 2 y 3

La enseñanza de este centro queda organizada en la forma siguiente:

PRIMERA ENSEÑANZA

Comprende tres grupos, trabajando los alumnos de cada grupo en local distinto bajo la dirección de su respectivo profesor.

PRIMER GRUPO.—Se compone exclusivamente de párvulos, admitiéndose los que hayan cumplido cuatro años de edad.

SEGUNDO GRUPO.—Lo forman los alumnos que ya saben leer y poseen algunos conocimientos en las diferentes asignaturas del Programa.

TERCER GRUPO.—Está constituido, por regla general, de muchachos de 8 á 10 años de edad que deseen prepararse para el ingreso en la Segunda Enseñanza.

En todos los grupos se explican las mismas materias, pero con la debida gradación y en armonía con el desarrollo físico é intelectual de los escolares. Las aludidas materias se exponen con arreglo á los preceptos del MÉTODO ACTIVO, que bien aplicado comprende la enseñanza intuitiva, la cíclica, la socrática, las lecciones de objetos, las excursiones instructivas, etc.

CONFERENCIAS DE SEGUNDA ENSEÑANZA

Estas conferencias se simultanean con las lecciones del Instituto, de manera que las clases de este Centro sirvan de preparación para la clase oficial.

Mensualmente se da á las familias noticia, por escrito, de las conceptuaciones que haya merecido el alumno por su conducta y aplicación en cada una de las asignaturas.

ENSEÑANZAS ESPECIALES

Hay 3 secciones:

1.ª sección.—Forman en ella los alumnos que han de dedicarse al Comercio ó á otras profesiones, y á la vez que se perfeccionan en las materias propias de la 1.ª enseñanza se inician en el estudio de las Matemáticas, Cálculos mercantiles, Teneduría de libros é idiomas. Así mismo se les enseña el Dibujo en sus diversas aplicaciones y la Caligrafía.

2.ª sección.—Dedicada especialmente á los jóvenes que aspiran á Peritos mercantiles, Maquinistas, Aduanas, Correos, Telégrafos etc.

3.ª sección.—Matemáticas para el ingreso en Academias Militares y Civiles.

Para mayor comodidad de las familias se admitirán tres clases de alumnos.

Primera.—Los que sólo permanezcan en el colegio durante las horas de clase.

Segunda.—Aquellos á quienes convenga permanecer más horas que las de clase.

Tercera.—Medio pensionistas, y á toda pensión en número limitado. 5—6

PARA VENDER

Lo está en el pueblo de Villa-Carlos calle Mayor núm. 149, un huerto con casita, pozo y árboles frutales. Para informes, en dicho pueblo, Plaza de la Esplanada núm. 4. 1—3

APARATOS PARA LAS COLADAS

CON PATENTE DE INVENCION

Estos aparatos que construye la casa Palau de Barcelona, reúnen un conjunto de circunstancias que los hacen muy recomendables y superiores á todos los demás sistemas conocidos.

Más de 9.500 de estos aparatos están actualmente funcionando: algunos de ellos hace 18 años.

Se encuentran de diferentes cabidas.

Para más detalles y precios, dirigirse al representante en esta isla D. Lorenzo Conforto, hojalatería, calle Portal de Mar. 10—10



TIENDA DE NOVEDADES

DE

MIGUEL RAMÓN

30, Calle de la Arravaleta 30,

Gran surtido en sombreros para Señoras y niñas.

¡ULTIMOS MODELOS DESDE 12 PTS.!

1—3

APRENDIZ

Con buenas referencias se necesita uno. Calle de la Arravaleta n.º 30. Inutil presentarse sin recomendacion. 1—3

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las aguas de Vicchy, y obrin drán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada cont-nint 12 papers era preparar 12 litres d'aygua.—Demánise en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plasa del Angel-Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU